

## Aviso a nuestros suscriptores

Procediéndose al arreglo de la máquina en que se imprime EL BIEN PÚBLICO, la que se ha tenido que desmontar; conforme dijimos en nuestro número del sábado, hemos reducido el tamaño del periódico, si bien a pesar de esta reducción damos a nuestros lectores el mismo, o más, texto que ordinariamente, pues hemos suprimido los anuncios de la cuarta página, suspendiendo también la publicación del folletín, que se continuará al volver a aparecer este diario en su tamaño ordinario, lo que, Dios mediante, será la semana próxima.

Creemos que la mejora que vamos a introducir en nuestro diario, será del agrado de los suscriptores y lectores en general, y procuraremos dar la mayor actividad posible al arreglo de la máquina, para cuanto antes volver al estado normal de nuestra publicación.

## A los hombres de criterio

¿Es usted partidario de que España derrame la sangre de sus hijos, para favorecer a Inglaterra como lo hacen Francia, Bélgica e Italia?

¿Sabe usted los grandes esfuerzos que se están haciendo para arrastrar a nuestra España a la guerra? ¿No piensa usted que todas las historias de crueldades alemanas, peligros del militarismo y mil paparruchas inventadas y propagadas por medio de libros, periódicos, dibujos y films, obedecen al mismo fin? ¿Desconoce usted los nombres y la moral de los mercaderes de sangre española?

**LAS COSAS CLARAS.** — Alemania nunca ha perjudicado a España; en cambio le ha ofrecido su amistad en trances difíciles. ¿Podemos decir lo mismo de Inglaterra y Francia?

**LATINISMO.** — ¿Cuándo y en qué ocasión ha demostrado Francia amor a España, precisamente en circunstancias críticas? ¿Cree usted que los rusos, ingleses, serbios, montenegrinos y el Japón luchan por la tan decantada causa latina?

**LIBERTAD.** — En el imperio germánico hay libertad para todas las ideas (mientras no sean criminales) y religiones. ¿Juzga usted que Alemania no tiene libertad porque no tolera a los chupópteros del presupuesto? ¿Tienen ni siquiera el derecho de hablar de libertad los que se aliaron con la autocrática Rusia?

¿Puede compararse el centralismo francés con el federalismo alemán y austriaco? ¿Sabe usted que en el imperio alemán, además de sus cuatro reinos, hay tres repúblicas, cuales son Hamburgo, Bremen y Lübeck?

**CIUDADANÍA.** — El Reichstag alemán es elegido mediante el sufra-

gio universal, igual y absolutamente secreto, mientras en la libre Inglaterra sigue en vigor el sufragio plural en perjuicio de la clase obrera.

**JUSTICIA.** — En Alemania la justicia es ejemplar. Es decir, igual para todos. ¿Cuándo se ha visto más que en Alemania que el Administrador del Kaiser, perdióse contra un labrador una causa? ¿Cree usted posible una igual sentencia en Rusia y otros países que dicen luchar por la justicia y el derecho?

**MILITARISMO.** — En 1914, por cada 10.000 habitantes había en Francia 166 soldados en activo y en Alemania 116.

Alemania cuidando de su Ejército no ha descuidado de destinar importantes sumas anuales a obras de cultura, escuelas, seguros para obreros, higiene pública, etc.

**PROTECCIÓN AL OBRERO.** — En el Imperio los obreros inútiles se encuentran alojados en asilos que costea el Estado. Está prohibido el trabajo industrial de los niños y reducido por la ley el de la mujer y adolescentes. Cada obrero, en caso de enfermedad, tiene derecho a médico y medicinas gratuito, a más de una pensión diaria, o bien ingresa en un magnífico sanatorio.

El Estado protege a las mujeres obreras, en la época del parto, y les da una pensión mientras dura la convalecencia.

Los ancianos e inválidos tienen sus pensiones mensuales.

Los empleados de comercios e industrias, llegada su inutilidad para el trabajo, reciben pensiones que varían según su categoría y años de servicio.

Por esta obra ejemplar, iniciada hará unos treinta años, el Imperio gasta 1.000 millones de pesetas anua-

les, esto es, mucho menos que lo que destina al Ejército.

**CULTURA.** — En 1913, el tanto por mil de reclutas analfabetos en Francia era 33'0; en Inglaterra 10'0; en Bélgica 77'0; en Italia 366'0; en Rusia 617'0 y en Alemania 0'1.

En Alemania el hijo del ciudadano más pobre recibe la instrucción necesaria para no tener que ser esclavo de nadie. Existen buenas bibliotecas públicas, así como escuelas profesionales, por eso allí no hay ambiente favorable para los vividores políticos. Esto explica el odio profundo de determinados elementos contra Alemania, a pesar de ser esta la cuna del socialismo.

En el Imperio germánico no se conoce el caso de que un pobre defensor de los obreros y de la libertad, se convierta en millonario al cabo de pocos años.

Las Universidades alemanas son las más concurridas por los estudiantes, por extranjeros.

¿Conoce usted algún hombre honrado, que habiendo vivido en Alemania hable mal de este país?

¿Le parece a usted que puede desearse que Alemania sea aniquilada por los rusos e ingleses dominen en Europa? ¡¡Inglaterra!! ¡¡Rusia!! Los conceptos que tienen esos colosos de la libertad y del derecho de los demás, claramente quedan demostrados al citar nombres como Gibraltar, Irlanda, Egipto, Transvaal, Fashoda, Persia, Polonia, Finlandia y Siberia... la helada tumba, premio que se concede a los que no se conforman con la autocracia de los czares.

Los radicales catalanes y su comandante Ferroux han pensado alguna vez lo que les acontecería si profesasen sus ideas en Rusia?

Un amic dels obrers catalans.  
Por la traducción  
FRANCISCO T. PASCUAL

## Los exploradores en Addaya

Siguiendo el plan de expediciones nocturnas a pie trazado para los meses del verano, marcharon a las veintitrés del sábado último y llegaron a la Colonia Escolar de Addaya a las tres cuarenta y cinco del domingo, siendo amablemente recibidos por el distinguido Director don Antonio Juan, su auxiliar señor Pascual y los pequeños colonos, quienes en su excelente aspecto y en su alegría muestran el buen trato que reciben.

Se dedicó algún tiempo al aseo y descanso, visitando más tarde la fin-

ca «Short dos Lleó» cuyo propietario don Miguel Hernández y su bondadosa familia obsequiaron generosamente a los visitantes. Por la tarde el personal de la Colonia y los exploradores se trasladaron por mar a la playa del Mac ret donde se ocuparon en diversas prácticas, con regocijo de las familias de Alayor que acampaban en la Cala y sus inmediaciones.

De regreso en la Colonia, los expedicionarios abandonaron con sentimiento aquellos hermosos parajes, acompañados durante largo espacio por los profesores y escolares de aquel establecimiento. Llegaron los exploradores a esta ciudad a las veintitrés quince del domingo con toda felicidad, proponiéndose en vista del éxito de la excursión emprender otras más largas ya que lo permiten la preparación física de los expedicionarios y su animoso espíritu.

## Notas de la campaña

### Consideraciones inglesas

Londres. — «El Economista» trae un artículo notable, en el cual se hace la pregunta de si el bloqueo contra Alemania no causa a Inglaterra más daños que beneficios. Ha sido siempre un problema saber quién experimentaría más fuertemente la presión económica: nosotros o el enemigo.

El resultado práctico de la política inglesa ha sido que Alemania se viera obligada a movilizar toda su experiencia y conocimiento financiero para hallar medios con que atender a su sostenimiento. Hemos ayudado a Alemania a retener en su casa su dinero, en lugar de que lo lanzara al extranjero. Le hemos ahorrado todos las preocupaciones de encontrar dinero para pagar sus importaciones, sin las cuales el país ahora, gracias a nuestra lección, puede salir adelante muy bien.

En realidad, Alemania tiene motivo para estarnos agradecida por ello. Las balas de plata son ahora un lujo inútil contra Alemania. Las balas de plomo responden mucho mejor a este fin, y mientras tenga bastantes de estas, y bastante pan de harina de patata para alimentar a sus soldados, puede Alemania, en lo que a la parte financiera de la guerra se refiere, proseguir la lucha por tiempo indeterminado.

Si, por el contrario, la entrada en Alemania de mercancías no hubiera sido impedida, entonces hubiera resultado mucho más costoso que ahora.

Para su propio perjuicio, debe la gatera enterarse ahora de que la importación ha de ser pagada y de una o de otra forma. Y si la exportación no aumenta en igual proporción, entonces la presión económica viene por sí sola.

Parece como si nuestra política de bloqueo hubiera sido para el enemigo una fuente de energías más que una debilidad o agotamiento.

«El Economista» añade a estas consideraciones lo siguiente:

«Esta lógica del autor del artículo merece la atención de aquellos que dirigen la política inglesa.»

**El crédito inglés y el alemán**

El «Times» de 31 de julio dice que el último empréstito de guerra inglés al 4 y medio por 100 se cotiza ahora a un 3 por 100 «más bajo» que el curso de emisión.

El «Times» dice que este estado de cosas es poco satisfactorio, y que se hace necesario el apoyo del Gobierno en el caso de que no se produzca pronto una reacción.

Por el contrario, el primer empréstito de guerra alemán al 2 por 100 y el último al 1 por 100 están por encima del respectivo tipo de emisión.

**Crónica médica**

**La edad en las arterias**

La arterioesclerosis es la forma más frecuente y la más natural de la usura del organismo, que se cansa de vivir, como se cansa una levita a fuerza de ser llevada. No se sigue de aquí, sin embargo, que la arterioesclerosis sea exclusivamente la triste dotación de la vejez, porque, viva o no, una tela se usa más o menos pronto, y no existe sino demasiada decrepitud anticipada o sensibilidades precoces. Cada hombre tiene, pues, por este hecho, «la edad en las arterias».

Como su nombre lo indica, la arterioesclerosis es un endurecimiento (esclerosis) de los vasos que, infiltrándose de sales minerales, llegan a ponerse rígidos y quebradizos, como sucede con los tubos de pipas.

Habiendo perdido, por esta enojosa transformación, su flexibilidad y elasticidad, ya no «juegan» más, y, desde luego, la sangre circula mal, los órganos, insuficientemente irrigados y alimentados, se rebelan y las diversas funciones se trastornan, lo cual es ya bastante. De aquí las peores complicaciones, las sofocaciones, las cefalalgias continuas, las palpitaciones, la angina de pecho, la neurastenia, la parálisis renal, la miseria fisiológica, la incapacidad de esfuerzo, etc. Dichosos aun estos enfermos cuando la muerte no sobreviene repentinamente a consecuencia de una hemorragia cerebral o de una parada del corazón.

La arterioesclerosis es la conclusión de la alteración progresiva de las tónicas vasculares bajo la acción petrificante de una sangre viciada, es decir, de una sangre cargada de elementos impuros, entre los que el

ácido úrico ocupa, de hecho y de derecho, el mayor puesto.

«De aquí, como hace observar Lancereaux, que los arterioescleróticos se reclutan de preferencia entre los artríticos.»

Neutralizar el ácido úrico a medida de su aparición es, pues, lo que hay más racional y más útil que hacer para defender sus arterias, ventretener su flexibilidad, depurar la sangre y prevenir o atenuar la arterioesclerosis.

**CONCLUSIÓN.** La PIPERACINA (MIDY), que es el más energético de los disolventes del ácido úrico (del que disuelve el 92 por ciento) es *ipso facto* el remedio por elección, preventivo y curativo, contra la arterioesclerosis. ¿No es el desincrustante por excelencia?

Dr. A. MÉRIAUD.

*A tomar; dos cucharadas de las de café por día.*

De venta en todas las Farmacias.

**Sección oficial**

El «Boletín Oficial» de esta provincia correspondiente al 12 actual, publica la siguiente circular:

«Negociado 1.º — Pasaportes.

Con el fin de evitar abusos y los perjuicios que puedan irrogarse a los naturales de estas islas que acuden a este Gobierno en demanda de pasaportes para dirigirse al extranjero los Señores Alcaldes de esta provincia harán presentes a los vecinos de sus respectivos términos que se presenten en la Secretaría del Ayuntamiento en petición de la documentación necesaria para la expedición del pasaporte que por este Gobierno se exigirá inexcusablemente el contrato del trabajo visado por el Consulado de España en el punto a donde el pasaportado se dirija, a todas aquellas personas que marchen al extranjero para ejercer cualquier arte, industria o profesión, como pintores, panaderos, albañiles, herreros, zapateros, dependientes de comercio, camareros, cocineros, etc.

Serán, además de la documentación señalada por distintas circulares, portadores de dos fotografías recientes, una para el pasaporte que se expide por este Gobierno y otra para el del consulado, estando incluidos en esta prevención los pasaportes que se expidan para Argelia.

Palma 12 de agosto de 1915. — El Gobernador, Ignacio Martínez de Campos.

**Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca**

Esta Cámara ha recibido una carta de los señores A. Joubert y Q. de El Cairo (Egipto) (Calcuta Bulletin, número 29), participando haber establecido una Sociedad de importación de productos industriales y alimenticios, y se ofrecen para proporcionar datos y noticias respecto al comercio en general de Egipto y del Sudán y para hacer

**PLANCHADO ALEMÁN**

**Lavado y planchado de CUELLOS Y PUÑOS SUCURSAL EN MAHÓN, ANUNCIVAY, 26**

ofertas de representación a los que carezcan de Agentes en dichos países. Lo que se anuncia para conocimiento de los fabricantes e industriales de Menorca. — Mahón 17 de agosto de 1915. — El Presidente, Bartolomé Escudero.

**RELIGIOSAS**

Con el mismo esplendor de los años anteriores celebró la parroquia matriz de Santa María la fiesta de la Asunción de Nuestra Señora, Titular de dicha iglesia.

El sábado cantó la reverenda Comunidad de Beneficiados solemnes Vísperas y Completas, siendo después conducida procesionalmente, y colocada en el acostumbrado estrado la Imagen de la Virgen Santísima, en su lecho yacente.

El domingo día 15, celebró la Misa de Comunión General a las siete y media el Ilmo. y Rdmo. señor Obispo de la Diócesis que en el Ofertorio de la Misa dirigió su evangélica palabra a la numerosa concurrencia, pronunciando hermosa plática de preparación. Asistieron al acto los cuatro Turnos de San Tarsicio de esta ciudad con las dos banderas de la Sección Mahonesa, por celebrarse también en dicho día la fiesta de San Tarsicio. Se distribuyeron unas cuatrocientas Sagradas Formas y el Coro Eucarístico Mariano interpretó fielmente selectos motetes de su vasto repertorio.

A las diez cantó la reverenda Comunidad una inspirada Misa con acompañamiento de nuestro monumental órgano y predicó un hermoso y oportuno sermón el Muy Ilustre señor Doctor don Gabriel Vila, Canónigo Lectoral, poniendo de manifiesto en delicados párrafos y bellos conceptos las virtudes y glorias de la Virgen Santísima que quedaron esmaltadas en su Gloriosa Asunción a los Cielos.

Por la tarde se cantaron en Sta. María solemnes Vísperas y en S. Francisco tuvo lugar una hermosa fiesta eucarística con motivo de la imposición de distintivos a los Tarsicios distinguidos, cantándose ante numerosa concurrencia solemne Te Deum y el Trisagio y dirigiendo de nuevo su autorizada palabra el Doctor Vila que inculcó a los bisoños soldados de Cristo los deberes que les incumben como hijos amantes de la obra a que pertenecen, como hermanas en Cristo que deben mutuamente amarse y como jueces de sí mismos ejercitando el bien y apartándose del mal. Se hizo la solemne Reserva y se cantó el Himno a San Tarsicio.

Poco después de las seis salió de Santa María la acostumbrada procesión.

Abría la marcha la bandera tarsiciana, con buen número de socios, varios Adoradores, los Reverendos Hermanos de las Escuelas Cristianas, Seguiran las Cruces Parroquiales, Escolanías, Reverendo Clero de Capa magna, la imagen de la Virgen, que era llevada por algunos católicos prácticos y, presidía de Pontifical con Báculo y Mitra el Ilustrísimo señor Obispo asistido por los Muy Ilustres señores Capitulares don Gabriel Vila y don Mariano Jua. Daba el piquete de honor el muy simpático y siempre bizarro Batallón Deportivo de la Academia Mariana de San Estanislao, cuyos toques de corneta alternaban con las estrofas de Ave María Stella de la Capilla de música dirigida por su eminente Maestro don Damián Andreu, Presbítero, y el canto llano de la Reverenda Comunidad. Las calles del tránsito estaban ocupadas por numerosa concurrencia.

Al regreso de la Procesión dio Su Excelencia Ilustrísima la Bendición con la Santa Reliquia, terminando con ello los solemnes cultos dedicados por la Parroquia de Santa María a su Excelsa Titular. Nuestras cordiales felicitaciones a los Rdos. señores Carbo y Panedas Párroco y Regente respectivamente de la misma y a toda la Rda. Comunidad de Beneficiados.

— Continúa celebrándose al anochecer en Santa María solemne Octavario en honor de la Asunción de Nuestra Señora con solemnes cultos por la capilla de música que terminan con la Bendición con el Santísimo Sacramento.

— El próximo viernes piensa regresar a su Palacio Episcopal de Ciudadela el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de esta Diócesis después de haber pasado una temporada entre nosotros que deseamos le haya sido muy grata.

— En San Francisco continúa celebrándose al anochecer la devota Novena en honor de Santa Clara, honra de la Orden Franciscana.

**Santoral**

Santo de hoy. — San Leonardo, y Santa Clara de Monte Falco.

Santo de mañana. — Santos Magín mártir, Mariano ermitaño y Luis obispo.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace, Nuestra Señora de la Pureza en las Concepcionistas.

**MAHÓN**

Un periódico republicano, «España Nueva», con el objeto de denigrar al insigne autor dramático don Jacinto

Benavente, explica las razones por qué es germanófilo, en la siguiente forma:

— ¿Conocen ustedes la teoría del doctor austriaco Freud?

— Sí.

— ¿Conocen ustedes la teoría de Goethe sobre las «afinidades colectivas»?

— Sí.

— ¿Conocen ustedes ciertos procesos célebres del ejército alemán?

— Sí.

— Pues en la conveniente fusión de esos tres conocimientos se encierra la clave reveladora de la germanofilia de don Jacinto Benavente.

— Anda en ello muy equivocado el colega, por cuanto conocemos a republicanos con defectos como los que se achacan a don Jacinto y continúan siendo acérrimos defensores de los aliados, a pesar de lo cual nunca se lo hemos echado en cara.

Esta mañana a las cinco ha tenido lugar la boda de la agraciada señorita doña Adela Landino Gómez con el joven Farmacéutico de esta localidad don Gaspar Valls Pons.

Ha sido celebrante del acto el Reverendo don Miguel Pérez Bocco, Presbítero, habiendo éste tenido lugar en el domicilio de la novia y ante un altar levantado ex profeso, en el cual había expuesta preciosa imagen de Nuestra Señora del Carmen.

Formaban los novios elegante pareja, vistiendo ella un rico vestido de seda negro, con velo blanco y el simbólico ramo de azahar, y el novio de frac y sombrero de copa.

Fueron testigos por parte de ella, don Miguel Landino Florez y don Lucas Carreras Riera y por la de él don Lorenzo Argumbeu Ferrer y don Miguel Adrián Marqués.

Después de servirse a los invitados espléndido lunch, los novios han salido para Fornells de donde regresarán mañana al objeto de embarcar para el Continente.

Deseamos a la gentil pareja toda suerte de venturas en el nuevo estado en que acaban de ingresar y al enviarles nuestra más cordial enhorabuena, hacemosla extensiva a las familias respectivas.

Se ha publicado en la «Gaceta» una circular del Ministerio de la Guerra prorrogando hasta el 30 de septiembre próximo el plazo para que los individuos del cupo de filas y del de instrucción acogidos a los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas, puedan efectuar el abono del plazo o plazos que hubiesen dejado de satisfacer.

El sábado y domingo próximos tendrán lugar en el vecino pueblo de San Clemente las fiestas de su Santísimo, con bailes públicos y carreras de caballerías.

Sobre las dos de la tarde de ayer y al ir el encargado de los baños del Hospital Civil a poner en marcha el motor que funciona para los mismos, vió con sorpresa el cadáver de un

hombre en el fondo del algible, resultando ser el del asilado en aquel Establecimiento Gabriel Vidal Pons (a) Cardoneta, quien desde hace veinte años estaba allí acogido, atribuyéndose a una dolencia que padecía el haber tomado tan extrema resolución.

Uno de los primeros en acudir fué el guardia municipal don Jaime Pons, quien avisó a sus superiores de lo que acontecía, presentándose al poco rato el Juzgado con el médico forense don Antonio Blanc, siendo ordenado el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio en el cual le será hoy practicada la autopsia por los médicos señores Bustamante y el referido señor Blanc.

Esta noche se reunirá nuestro Ayuntamiento en sesión de segunda convocatoria, la cual no pudo tener lugar el pasado lunes por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

#### MARÍTIMAS

En las primeras horas de esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre, procedente de Alcudia.

Por sentencia del Supremo que ha desestimado un recurso interpuesto, esta ha condenado a cuatro años y nueve meses de destierro a don José Nakens como responsable de injurias, al venerable Párroco de Yepes.

El artículo en cuestión, juzgado injurioso, apareció primeramente en «España Nueva» y fué luego reproducido por «El Motín» que dirige el señor Nakens.

De dos a seis de la madrugada de hoy ha descargado sobre esta población una tormenta de truenos y exhalaciones eléctricas, habiendo caído también algunos chubascos.

En la mañana de ayer nuestro amado Prelado, las Autoridades civiles y varios particulares pasaron a complimentar al nuevo Gobernador militar de esta Plaza Excelentísimo señor don Germán Brandeis.

En la tarde del lunes pasaron a visitar a doña Camila Eabra, viuda de Vigo, en el predio de «San Antonio», en donde se halla veraneando, el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de esta Diócesis, Delegado del Gobierno, General de División don Francisco Rodríguez y otras distinguidas personalidades.

Los visitantes fueron debidamente atendidos y obsequiados.

Prosigue abierta en la Secretaría de Cámara y en las Parroquias todas de la Diócesis la suscripción iniciada y eficazmente apoyada por nuestro Exmo. señor Obispo, a fin de llevar a feliz término las obras de restauración y ornato del Santuario de Nuestra Señora de Monte-Toro.

Mil ciento cuatro pesetas con setenta y cinco céntimos es el total recaudado durante el primer semestre del año actual correspondiendo quinientas noventa y una pesetas diez céntimos al primer trimestre y quinientas trece pesetas sesenta y cinco céntimos al segundo. Dicha cantidad unida a la existente en 31 de diciembre del año anterior, arroja un total de diez y ocho mil ochocientos sesenta y siete pesetas con noventa y cinco céntimos.

Con el vapor de hoy ha llegado a esta ciudad el señor don León Lasalle Gómez, recientemente nombrado Interventor de esta Depósito de Hacienda, en sustitución del señor Moragues. Sea bienvenido.

## Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

### DE LA GUERRA

Madrid 18.

#### El parte alemán

El despacho oficial facilitado ayer noche en Nordeig por el Estado Mayor Alemán comunica que cerca de Bapaume cayó un avión inglés en las filas alemanas, siendo aprehendidos los tripulantes.

En el frente oriental siguen avanzando los alemanes hacia Skopischisey habiendo hecho al enemigo 625 prisioneros, cogiéndoles además 5 ametralladoras.

Entre el Niemen y el Yezno las fuerzas alemanas asaltaron varias fortalezas situadas al noroeste de Kowno, haciéndoles al enemigo 4.500 prisioneros, apoderándose también de 40 cañones y mucho material de guerra.

Más tarde prosiguió el avance empujando a los rusos hacia el este en donde les hicieron 1.300 prisioneros más, tomándoles un cañón y 10 ametralladoras.

En el Nowogeorgewitz fueron asaltadas por los alemanes dos posiciones intermediarias de un fuerte de gran importancia.

En el resto del frente, los rusos retrocedieron, embotellándose en una fortaleza que fué luego tomada, haciéndoles 2.400 prisioneros, adueñándose luego de 17 cañones y un importante botín de guerra.

Los ejércitos del príncipe de Baviera y del general Mackensen prosiguen en su avance.

Es inexacta la noticia circulada de que los rusos se apoderaran de dos líneas de trincheras alemanas en Zlota Lipa, pues sólo hubo en dicho sitio ligeras escaramuzas que causaron a los germanos solamente dos heridos.

#### Puertos ingleses bombardeados

Un dirigible alemán bombardeó ayer los puertos ingleses de Passthor, Harrington y Withawen, ocasionando algunos incendios y des-

trozos en la línea férrea, si bien no hay víctimas que lamentar.

#### Preparativos alemanes

Telegrafían de Londres que el corresponsal del «Daily Mail» en Rotterdam, comunica a su periódico que los alemanes prosiguen la instrucción de reclutas en Gante, para llevarlos a la retaguardia de las tropas que están en Iprés y Arras.

Añade que 600 reclutas marcharon a Courtrai y que se dirigen hacia Gante numerosas fuerzas.

El mismo corresponsal dice que zeppelines alemanes hicieron vuelos a lo largo de las costas de Bélgica, regresando sin novedad al punto de partida.

#### Alemania en los Balkanes

Telegrafían de Roma que se han recibido allí despachos de Nisch y de Bucarest dando cuenta de la llegada de nuevos contingentes austroalemanes a la Bukovina.

#### Noticias del Havre

Se han recibido en Madrid las siguientes noticias del Havre.

En varias poblaciones de Bélgica han ordenado las autoridades alemanas el cierre de los cafés y tiendas a las ocho de la noche y han prohibido el tránsito por las calles desde las nueve de la noche, sin un especial permiso.

Los prisioneros belgas concentrados en el campo de Soltan han organizado, por iniciativa de un arquitecto francés, una Exposición de objetos artísticos, que les ha producido excelentes resultados, pues llevan recaudados ya más de siete mil francos de beneficios.

El corresponsal de un periódico de Luxemburgo dice que del 20 al 30 de julio pasaron por allí 140 mil soldados alemanes procedentes del frente de batalla de Rusia.

Entre las muchas obras sociales notables que se hacen en Bélgica figura la del «Pan blanco», que fabrica pan de harina de trigo a los ancianos, niños y enfermos.

**Nuevo empréstito alemán**

Telegrafían de Copenhague que, según noticias recibidas de Berlín, se anuncia que el Gobierno prepara un empréstito de 12.500 millones de marcos para el 1.º de noviembre.

Uno de estos días el canciller someterá el correspondiente proyecto de ley a la aprobación del Reichstag.

El Gobierno cuenta con el apoyo de los socialistas.

Con este empréstito, la suma de los emitidos por Alemania se elevará a 37.500 millones de marcos.

**Material sanitario**

Los periódicos de Constantino- pla dicen que los alemanes envían por Rumanía a aquella capital 50 vagones de material sanitario y que en la frontera las autoridades rumanas lo inspeccionan a presencia de tres médicos alemanes.

El Gobierno rumano ha autorizado la salida de importantes cargamentos de petróleo.

**Noticias de España**

Madrid 18

**Maniobras militares**

Durante la tarde de ayer fué objeto de muchos y muy variados comentarios la noticia circulada en los centros políticos de que para el otoño próximo se celebrarán grandes maniobras militares en el Norte de España, siendo estas las primeras de tanta importancia que tengan lugar en nuestra nación.

Tomarán parte en ellas grandes contingentes, asegurando algunos que se formarán tres cuerpos de ejército.

Dichas fuerzas irán provistas de todos los elementos necesarios en campaña, incluso de cuerpos auxiliares.

Serán presenciadas por don Alfonso, por cuanto el monarca al iniciarse la idea, mostró en el acto sus deseos de tomar parte activa en dichas maniobras.

Si fuera necesario el ministro de la Guerra llamará a filas todos los excedentes de cupo que han aprendido la instrucción y a los licenciados que se hallan en la reserva activa.

**Dice Sánchez Guerra**

El señor Sánchez Guerra estuvo ayer hablando con los periodistas manifestándonos que hoy se celebrará consejo de ministros esperando que el señor Quejana al darnos cuenta de él no nos facilitará noticias meteorológicas, por cuanto la ola de calor que ayer anunció no ha aparecido todavía.

**Conflicto resuelto**

Dicen de Béjar que por fin las autoridades han logrado resolver el conflicto fabril, de modo que hoy serán reanudados los trabajos.

**Conflicto sin resolver**

De Reus dan cuenta de que siguen sin resolver el conflicto obrero,

debido a la intransigencia de patronos y trabajadores.

Hoy saldrá para Madrid una comisión mixta, la cual se presentará al Instituto de Reformas Sociales, al objeto de ver si es posible hallar una fórmula de arreglo.

**Accidente**

Comunican de Teruel que en el término de Ginebrino volcó un coche correo, resultando muerto un viajero y heridos ocho.

**El Rey en Madrid**

Anoche a las ocho llegó el Rey a Madrid acompañado del duque de Arcón.

Desde Palencia telegrafió al señor Dato invitándole a cenar, acudiendo este puntualmente a Palacio a la hora señalada.

El Rey detúvose un momento en Valladolid en donde fué cumplimentado por las autoridades.

Hoy llegará a Madrid la princesa de Salm Salm y el sábado marchará con el Rey a Santander.

**Lo que dice la prensa**

"El Imparcial", publica un artículo "De sobremesa", de Jacinto Benavente, dedicado, como los anteriores, a hablar de la guerra europea.

Rechaza hoy Benavente las groserías e impropiedades que contra él se han dirigido con motivo de tales artículos y dice que no puede contestar a ello en serio, sino en broma.

Pregunta: ¿Cómo responder sin faltar a la decencia, como ellos?

Sólo cabe — añade — encomendarles a Dios devotamente. Buena gracia a sus empresarios para que agradeciéndoles su labor les aumenten el sueldo. Por catorce o quince duros al mes un hombre no puede estar al servicio de otro.

Tenemos aquí españoles más franceses que los franceses, más ingleses que los ingleses y como no me duelen prendas, más alemanes que los alemanes.

Entre los muchos insultos que se han hecho a mi campaña ningunos tan apasionados como los que llegan de Gibraltar. ¿Escritos por ingleses? No; en castellano y por españoles. ¡Pobre España!

Después habla donosamente de las campañas de agitación revolucionaria atribuyéndolas al cebo de la dádiva.

Refiere que un curioso preguntaba asombrado ante la buena vida que se dan los republicanos:

— Oye, ¿qué renta tienen esos?

— ¿Qué renta han de tener? ¡La Monarquía!

"El Debate", comenta, censurándolas, las declaraciones que ha hecho el conde de Romanones en San Sebastián, y dice:

"En ellas no se encuentra idea ni sentimiento, sino arribismo. Todo ello no es sino una maniobra romanonista. El lema Romanones no se impondrá antes o después para cuantos españoles amen algo y crean algo."

Con motivo de la campaña que viene sosteniendo Jacinto Benavente, dice "El Mundo", que no sólo los oradores deberían figurar en las Cortes sino también los escritores cuyas energías hay que aprovechar pues demostrado está que saben tratar las cuestiones políticas más trascendentales, como sucede ahora con ocasión de la guerra.

Por eso — añade — hay que votar a Benavente, cosa que deben hacer hasta sus adversarios en el campo intelectual.

**Lo que dice Romanones**

En los círculos políticos de Madrid se hacen comentarios a las declaraciones que ha hecho en San Sebastián el conde de Romanones.

Dice que estas declaraciones demuestran cuanto se venía diciendo, esto es, que se efectuará la unión de Romanones con García Prieto con el apoyo de Melquiades Alvarez. La unión no se hará pública hasta que estén convencidos de que serán Poder.

El señor García Prieto será presidente del Senado y dos amigos suyos serán ministros.

El señor Villanueva será presidente del Congreso en la primera etapa de las Cortes y luego será nombrado embajador de España en París. Entónces le reemplazará en la presidencia de la Cámara don Melquiades Alvarez, para facilitar a éste el acceso a Palacio.

Melquiades Alvarez no tendrá en el Gobierno ningún ministro, a pesar de que será requerido para que se designe a algún amigo suyo, pero colaborará eficazmente en la labor del Gobierno.

El futuro gabinete liberal introducirá reformas democráticas y radicales.

**Oro**

Procedente de Londres ha fundado en la Coruña, el trasatlántico inglés "Highland Scot", que efectúa transporte de viveres y carne entre los puertos de la Argentina e Inglaterra.

Ha traído dicho buque quince cajas conteniendo 100.000 libras esterlinas en oro para el Banco Hispano Americano, a fin de que pueda reforzar las existencias de sus sucursales.

Aquí ha dejado el buque diez cajas con barras de oro por valor de tres millones para la casa de banca Sobrinos de José Pastor.

Luego ha zarpado con rumbo a Buenos Aires.

Esta es la quinta remesa de oro que en el plazo de dos meses ha entrado en España por el puerto de la Coruña.

Los pasajeros del "Highland Scot" dijeron que durante la travesía por el mar del Norte y el canal de la Mancha no encontraron ningún submarino alemán ni tomaron apenas precauciones. Suponen que los submarinos han desaparecido de aquellos mares.

**Consejo de guerra**

Pusado mañana se celebrará en Valencia un consejo de guerra contra el sanitario de esa comandancia Vicente Madrid que en el acto de la comunión pascual escupió la Sagrada Forma.

Presidirá el Consejo el teniente coronel del regimiento de Tetaán señor García Cardona.

**El doctor Bilbao**

Ha regresado a Valencia y fijará su residencia el canónigo doctor don Félix Bilbao, secretario que fué de este Arzobispado en tiempo del señor Guisasaola.

**El "Fernando Poo"****¡Buen viaje!**

Ha llegado a Cádiz procedente de Liverpool el trasatlántico Fernando Poo, que salió de aquel puerto con densísima niebla y estuvo a punto de chocar en el canal de San Jorge con una mina que era arrastrada por la corriente.

Los pasajeros cuentan que en Liverpool reina pánico ante el temor de un bombardeo de los zeppelins y en Inglaterra se hacen preparativos para la defensa del país.

Durante la travesía encontraron un submarino alemán que saludó al barco español, deseándole buen viaje.

PRENSA ASOCIADA

**Espectáculos**

TEATRO PRINCIPAL. — Esta noche, gran sección, dos grandiosos debuts; la renombrada Palmira López, célebre bailarina clásica española, única en su clase y la eminente cupletista Paquita López, con preciosas canzonetas de gran éxito.

Precios económicos. TEATRO DE VERANO. — Debiendo actuar en este teatro durante siete únicos días, la eminente canzonetista LA GOYITA, para dar sus funciones de despedida antes de embarcar para América y deseando dar a conocer su extenso repertorio junto con un sin fin de novedades nunca vistas en Mahón, he decidido abrir un abono para las seis funciones de noche de los días laborables, siendo la de debut el 21 y la de despedida el 27 del mes corriente.

Todos los días se variará el programa.

Para mayor comodidad de los señores abonados, se expedirá un título a su favor, siendo para estas funciones las sillas numeradas.

Se les hace saber que el número de abonados será limitado, puesto que para este objeto se habilitarán solamente las sillas centrales de preferencia.

Si desean, pues, conocer el vasto repertorio de tan eminente canzonetista, así como las novedades introducidas en el mismo, sirvanse pasar por la taquilla de este Teatro desde el día 15 al 19, donde podrán dejar anotado su nombre, pasando a recoger el título de abonado el día 20, de las seis de la tarde a las doce de la noche.

Los señores abonados tendrán derecho a su localidad y entrada en todas las sesiones que se den extraordinarias en los días de abono. — LA EMPRESA.

Imp. de M. Sintet Roiger. — Mahón.